

# EDITORIAL

## **Innovación en simulación clínica: más que una opción, una necesidad.**

Actualmente, en lo que se refiere a la formación y evaluación de los profesionales de la salud, la simulación clínica se ha convertido en una necesidad. Sin embargo, aunque existan bases sólidas que fundamentan su uso y evidencias claras de sus beneficios, aún hace falta mucho por hacer.

Cuando se habla de simulación clínica, para algunas instituciones o países es una realidad cotidiana; sin embargo, esto no aplica en todo el mundo. Hay lugares donde el acceso a la simulación es mínimo, por lo que se debe seguir motivando el desarrollo de soluciones de bajo costo para zonas con dificultades económicas, fomentando la investigación al respecto.

Es importante reconocer que la innovación no es sinónimo de tecnología, lo que nos obliga a replantear cómo entendemos y promovemos la innovación en simulación. Sí, en los últimos años hemos tenido un gran avance tecnológico, impulsando aspectos en simulación como los simuladores de alta fidelidad, la realidad virtual, la realidad aumentada y la inteligencia artificial, pero no debemos olvidar, que esto no constituye por sí solo la base de una simulación de calidad. Se requiere sustento pedagógico y recordar los fundamentos teóricos que sostienen a la simulación clínica como una herramienta que permite formar y evaluar, no solo a nivel individual, sino también a nivel de equipo y organizacional.

Dentro del campo de la simulación clínica podemos encontrar estándares de calidad que permitan su adecuada implementación, se deberá buscar la manera de mantenerlos, pero desarrollando nuevas formas de implementación que permitan adaptarnos a diferentes contextos, como lo mencionan algunos autores de estos artículos.

Por último, en este número hacemos un recordatorio de los diferentes roles que existen en una actividad de simulación, como lo es el paciente simulado. Si bien existen diversas alternativas de capacitación, se presenta una más en este proceso, que contribuye a lograr simulaciones de calidad y una efectiva formación y evaluación de los profesionales de la salud.

**Dr. Hugo Erick Olvera Cortés**

Editor en Jefe